



Síntesis de Noticias

INSTITUTO NACIONAL DE CIENCIAS MÉDICAS Y NUTRICIÓN SALVADOR ZUBIRÁN

Martes 9 de mayo de 2023.

Esta información es proporcionada por la Secretaría de Salud Federal

Medios: Milenio, Reporte Índigo, Crónica. La Prensa, Ovaciones, La Jornada, Excélsior, 24 Horas.

Afinan medidas para levantar emergencia sanitaria por COVID-19/Milenio

El gabinete de salud se reunió ayer en Palacio Nacional para perfilar la estrategia legal con la cual México puede declarar el fin de la emergencia sanitaria por COVID. “Es el gabinete que le dio seguimiento al COVID y a la transformación del sistema nacional de salud”, explicó Hugo López-Gatell, subsecretario de Salud. Los integrantes del gabinete sanitario, junto con autoridades locales y de las fuerzas armadas, se reunieron para atender la encomienda del presidente López Obrador y revisar las condiciones en la que se encuentra la pandemia en el país luego de que la OMS anunciara, el pasado 5 de mayo, que se daba por concluida la emergencia. El secretario de Salud, Jorge Alcocer, informó: “ya tenemos aseguradas muchas cosas”, que se comentarán hoy durante la mañanera. En tanto, Ruy López Ridaura, director general del Cenaprece, explicó poco antes de entrar a la reunión que uno de los temas importantes era el de los nuevos lineamientos para atender, efectuar pruebas PCR y aplicar vacunas contra COVID.

Tiran presupuesto/Reporte Índigo

Oficialmente la emergencia sanitaria por la pandemia de COVID terminó; sin embargo, en pleno 2023, la alcaldía Tlalpan gastó millones de pesos en sanitizar inmuebles, vehículos y motocicletas desde 2020, cuando se declaró el inicio de la pandemia de COVID en México, las autoridades sanitarias recomendaron a gobiernos locales y particulares no sanitizar espacios públicos debido a su poca efectividad para evitar contagios; sin embargo, aún en 2023, la alcaldía Tlalpan derrocha recursos en ello. De acuerdo con datos de la Secretaría de Salud del Gobierno de México y el Consejo Nacional para la Ciencia y Tecnología, de 2020 a marzo de 2023, en la capital se registraron 1.8 millones de contagios y 44 mil 185 defunciones. Para el 27 de abril de 2022, el subsecretario de Salud, Hugo López Gatell, anunció que la pandemia de COVID entraba a la fase endémica -aparición constante de una enfermedad en un área geográfica o grupo de población, aunque también puede referirse a una alta prevalencia crónica de una enfermedad en dicha área o grupo.

Niña de 5 años termina tratamiento contra leucemia y toca campana de la victoria/Crónica

Después de res años de tratamientos en el Centro Referencia Estatal para la atención del Niño y La Niña con cáncer (OncoCREAN) del Hospital General de Zona No. 1, del Imss en Nayarit por un diagnóstico de leucemia linfoblástica ayuda, Evelyn, superó el tratamiento y tocó la campana de la victoria. El oncólogo pediatra adscrito al OncoCREAN, doctor Christian Santillana Ávila, explicó que la leucemia linfoblástica aguda es un tipo de cáncer de células sanguíneas con mayor prevalencia en menores de edad, sin embargo, con un diagnóstico oportuno la respuesta al tratamiento es favorable, como el caso de Evelyn “N”, que hoy celebra haber terminado exitosamente su tratamiento. “La menor, de 5 años Ingresó al OncoCREAN del HG No. 1, hace aproximadamente tres años, y en los primeros días de abordaje de su padecimiento se le realizó diagnóstico una leucemia linfoblástica aguda, por lo que tuvo que someterse a más de 120 semanas de tratamiento”, señaló.

Aplican mil 120 tamices cardiacos neonatales/Ovaciones, La Jornada

Gracias a seis oxímetros de pulso, el programa PediatrIMSS logró realizar en seis meses mil 120 tamices cardiacos neonatales a recién nacidos para la detección oportuna de enfermedades cardiacas congénitas críticas, en el Servicio de

Neonatología de la Unidad Médica de Alta Especialidad Hospital de Gineco-Obstetricia No. 3 “Dr. Víctor Manuel Espinosa de los Reyes Sánchez”, del Centro Médico Nacional La Raza. Este tipo de tamizaje forma parte de la estrategia “Detección y atención oportuna de cardiopatías congénitas” de la Política 3 Detectar oportunamente las enfermedades congénitas para su atención integral del Decálogo de Políticas del Programa “PediatriMSS” dirigidas a generar acciones y acompañamiento en el desarrollo de la niña y el niño, que incluyen el cuidado prenatal, vigilancia al recién nacido hasta la adolescencia, atención de enfermedades adquiridas, entre otras, con un enfoque multidisciplinario; informó la doctora Adoración Morales Ibarra, jefa de la División de Neonatología de la UMAF.

Enfermedad silenciosa/Reporte Índigo

El Issste cuenta con recursos y herramientas para tratar el cáncer de ovario, el cual es curable, pero tiene alto porcentaje de reincidencia, sobre todo cuando se detecta en etapas avanzadas. Por ello, se trabaja en difundir los posibles datos de sospecha en la población femenina para que acuda a tiempo a unidades médicas, informó el director general, Pedro Zenteno, quien subrayó que en el instituto hay permanente vigilancia a esta patología y la instrucción es ofrecer la mejor atención. Con motivo del Día Mundial del Cáncer de Ovario, que se conmemoró ayer, la oncóloga médica del Hospital Regional General Ignacio Zaragoza, Karina Murillo Medina, advirtió que es una enfermedad silenciosa, debido a que sus síntomas iniciales son inespecíficos y no hay tamizaje en México ni en el mundo.

En México ha ocurrido una degeneración del sistema de salud: Felicia Knaul/Crónica

En los últimos siete años, en México ha ocurrido una degeneración del sistema de salud, Esta afirmación se puede demostrar con datos que publicará en los próximos días la revista médica británica The Lancet, después de que una comisión de expertos revisó más de 717 artículos científicos publicados desde el año 2000, sobre la evolución del sistema mexicano de salud pública. Así lo informó ayer, en Monterrey, Nuevo León la Doctora Felicia Knaul, Directora del Instituto de Estudios Avanzados de las Américas de la Universidad de Miami y una de las integrantes del comité que elaboró el reporte entregado a la revista fundada en 1823. “Nosotros hicimos un análisis bibliométrico de todo lo que se ha publicado sobre el caso de México. No todo es positivo, pero en general, entre los 217 artículos había una evaluación positiva del Seguro Popular. Nosotros analizamos lo que pasó con inversión en salud, con las fuentes, con la distribución, con la equidad y con la participación de los diferentes estados del país. En general, hubo una mejoría en todo, a lo largo del periodo 2000-2018 Sin embargo, a partir de 2015 las cosas comenzaron a ir en decreciendo. En ese momento comenzó una reducción al presupuesto de la Secretaría de Salud y comenzó a aumentar el gasto de bolsillo de las personas que reciben la salud, y también aumentaron los gastos catastróficos y empobrecedores por problemas de salud”, explicó doctora en Economía, especializada en salud pública; originaria de Canadá, pero quien también es miembro de la Academia Nacional de Medicina de México.

Sin cultura vial/La Prensa

La cifra representa un incremento de 116 muertes respecto a 2019, es decir 19.2% más contrario a programa de seguridad vial 20-24 del GCDMX, el año pasado registró el número más alto de víctimas mortales en hechos viales en la Ciudad de México pues de enero a diciembre de 2022 se registraron 719 víctimas mortales. (...) De acuerdo con la Organización Mundial de la Salud, alrededor de 13 millones de personas por año se ven involucradas en un hecho de tránsito, y entre 20 y 50 millones resultan heridas, incluso con afectaciones discapacitantes. De acuerdo con estudios del Instituto Nacional de Salud Pública, diariamente fallecen 22 jóvenes de entre 15 y 29 años por esta causa, mientras que anualmente mueren en promedio 24 mil personas de todos los niveles etarios. De acuerdo con datos del Secretariado Técnico del Consejo Nacional para la Prevención de Accidentes de la Secretaría de Salud, en México, en 2020, fallecieron 3 mil 630 personas por lesiones a causa de siniestros viales. Con ello, se calcula una tasa de 11 muertes por cada 100 mil habitantes.

Cofepris, la traba burocrática/Reporte Índigo

El tiempo que se registra en promedio por parte de la Cofepris para obtener el aval y comercializar un nuevo pesticida ha orillado a los productores y empresarios a continuar con el uso de los productos tradicionales. La Unión Mexicana de Fabricantes y Formuladores Agroquímicos precisa que son alrededor de dos mil 700 trámites de nuevos productos fitosanitarios que se encuentran en la congeladora por la Cofepris. “Hoy en día un insecticida para una hectárea cuesta alrededor de 250 pesos; si sacamos de la lista estas sustancias, los agricultores ahora tendrían que pagar de 600 a 800 pesos por productos en el mercado ilegal y que son más dañinos”, sostiene.

La pugna que pone en riesgo el campo mexicano/Reporte Índigo

En México, la producción y uso de pesticidas legales se ha disparado en la última década; sin embargo, la falta de regulación ha generado un boquete legal que fomenta el ingreso de productos ilegales, lo que a su vez ha detonado la erosión de las tierras. En México, la producción y uso de pesticidas legales se ha disparado en la última década; sin embargo, la falta de regulación ha generado un boquete legal que fomenta el ingreso de productos ilegales, lo que a su vez ha detonado la erosión de las tierras y generado daños a la salud de los trabajadores en México no existe una ley que regule el uso de plaguicidas y fertilizantes considerados de alto impacto para el campo, por lo que su posible regulación y prohibición ha generado posicionamientos encontrados de agricultores, productores y hasta empresarios que se dedican a este sector en el país.

Opera al 100% Cruz Roja tras mala racha del año pasado al cerrar en varias ciudades/La Prensa, Excélsior

En algunas ciudades del país han suspendido el servicio nocturno o de plano han cerrado, al no contar con recursos para pagar personal, equipo y ambulancias, quedando en total abandono en algunas ciudades del país. La Cruz Roja Mexicana en la Ciudad de México opera al cien por ciento, después de la mala racha que tuvo a finales del 2022 hoy opera con total normalidad Esta institución actualmente brinda sus servicios y opera de manera coordinada con el servicio en las unidades del Escuadrón de Rescate y Urgencias Médicas y el Centro Regulador de Urgencias Médicas, ambos a cargo del gobierno capitalino. Actualmente la Cruz Roja Mexicana Ciudad de México cuenta con 32 ambulancias, 20 motocicletas de primer contacto y 9 vehículos de recate urbano. Como se recordará, el 31 de octubre del año pasado, la Cruz Roja anunció el cierre temporal de su hospital de Ciudad de México, ubicado en la Avenida Ejército Nacional, debido a una reestructura financiera necesaria tras las olas de COVID, sin embargo, a mediados de diciembre reabrió sus puertas y opera como anteriormente lo hacía. Se estima que, al año, la Cruz Roja Mexicana brinda más de cuatro millones de atenciones médicas y más de un millón 98 mil servicios de ambulancia totalmente gratuitos.

Crece una vez más el embarazo adolescente/Excélsior

Las tendencias de natalidad en México tuvieron una variación temporal muy importante debido a la pandemia de COVID. En ese marco de reducción en el número de nacimientos, cayó también el número de nacimientos de niñas y niños, hijos de madres adolescentes, llegando al mínimo histórico en 2020, pero igualmente con un repunte en 2021. De acuerdo con las estadísticas de natalidad del Inegi, entre 2001 y 2010, el promedio anual de nacimientos en el país fue de 2.63 millones de niñas y niños. En contraste, entre 2011 y 2020, la cifra promedio anual disminuyó a 2.27 millones por año, es decir, 13.7% menos como promedio anual. En el año 2020, como ya se dijo, se registró la cifra más baja de las últimas tres décadas, con un millón 629 mil 211 nacimientos en todo el país. En lo que respecta a los embarazos en niñas de 15 años y menores, el promedio anual para el periodo 2001-2010, fue de 10 mil 806 nacimientos de niñas y niños de madres en ese grupo de edad. Esto representa un dato muy alto, con un promedio diario de 29.6 nacimientos.

Brigada de ayuda y atención para trabajadoras sexuales/24 Horas

Atenciones. Durante 2022 este equipo de trabajo llevó información y consultas médicas a más de 25 mil sexoservidoras en la Ciudad de México y la frontera del país. Las circunstancias y la necesidad las llevaron a desempeñarse en el trabajo sexual; años después, el destino las colocó en la Brigada Callejera de Apoyo a la Mujer Elisa Martínez”, en la cual encontraron un refugio y una familia, ahí reciben atención de salud y psicológica para reconsiderar sus vidas, e incluso, asumir de manera más responsable su maternidad. Aquí, en este sitio ubicado en el Centro Histórico de la Ciudad de México, las personas que alguna vez ejercieron el trabajo sexual, fueron víctimas de los abusos y explotación de redes de corrupción, encuentran un espacio donde son atendidas para que conozcan sus derechos y tengan consultas médicas entre las cuales se les realizan pruebas para que sepan si no son portadoras del VIH.